

MPG Journal, Mayo 2018; 1; 39

Trombocitopenia en pacientes de alto riesgo con síndrome antifosfolípido.

Eva Mas Esteve. Hematología y Hemoterapia. Hospital Universitario La Plana, Villarreal.

PALABRAS CLAVE: catastrófico, antifosfolípido, plaquetas, sindrome, trombocitopenia. *KEYWORDS: catastrophic, antiphospholipid, platelets, syndrome, thrombocytopenia.*

Especialidades: Hematología y hemoterapia. Medicina Interna. Medicina Intensiva. Reumatología.

Enlace revista original: https://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/29316193

ABSTRACT

La trombocitopenia es el signo hematológico, no relacionado con los criterios, más común en los pacientes con síndrome antifosfolípido (SAF). Esta condición es más común en pacientes con SAF catastrófico (SAFC). La prevalencia de la trombocitopenia en los pacientes con síndrome antifosfolípido no está bien definida. Estudiamos pacientes triples positivos con síndrome antifosfolípido y su variante catastrófica.

Thrombocytopenia is the most common non-criteria hematological feature in patients with antiphospholipid síndrome (APS). This condition is more common in patients with catastrophic APS (CAPS). The prevalence of thrombocytopenia in patients with antiphospholipid syndrome is not well defined. We studied triple positive patients with antiphospholipid syndrome and its catastrophic variant.

RESUMEN

El síndrome antifosfolípido es una enfermedad sistémica y autoinmune caracterizada por trombosis venosa y arterial, pérdida fetal y niveles persistentemente elevados de anticuerpos antifosfolípidos (anticoagulante lúpico, anti-b2-glicoproteína y anticuerpos anticardiolipina). Un pequeño porcentaje (<1%) de pacientes con SAF desarrolla una variante, el SAFC, una microangiopatía trombótica caracterizada por la aparición de trombosis en múltiples órganos en un corto período de tiempo.

Se realizó un estudio transversal en el que se analizaron los recuentos de plaquetas de un grupo homogéneo de 119 pacientes con SAF de alto riesgo primario o secundario (triple positivo) y el comportamiento del recuento plaquetar durante la fase catastrófica. Todos los pacientes tenían historia de trombosis arterial o venosa. Se evaluaban las plaquetas en tres momentos, al diagnóstico, al mes y a los 4-6 meses del evento clínico. 6 pacientes sufrieron un SAFC. El 15,5% de los pacientes tuvieron trombopenia (recuento plaquetar < 150000 plaquetas) pero sólo el 6% de ellos tuvieron un recuento plaquetar < 100000.

La prevalencia de trombocitopenia fue del 6% en el total de los pacientes con APS (7% en pacientes con PAPS y del 3% SAPS) y del 100% en los pacientes que desarrollaron la forma



catastrófica. De los pacientes que desarrollaron una fase catastrófica se observó una reducción progresiva de la cifra de plaquetas, siendo significativa en el momento del diagnóstico (< 50000 plaquetas) y el recuento de plaquetas volvió a ser normal en el momento de la remisión completa.

COMENTARIO

El síndrome antifosfolípido (SAF) es un trastorno inmunitario adquirido, definido por la presencia de trombosis (arterial y/o venosa) y/o morbilidad del embarazo junto con la presencia de anticuerpos antifosfolípidos. Existe una relación clara entre los anticuerpos antifosfolípidos y algunas manifestaciones no incluidas en los criterios diagnósticos, entre ellas, las hematológicas.

De entre estas manifestaciones hematológicas encontramos la trombocitopenia. La trombocitopenia suele ser leve y benigna, raramente se asocia a procesos hemorrágicos, pero puede resultar un problema clínico ya que dichos pacientes suelen necesitar tratamiento con anticoagulantes orales.

La prevalencia de trombocitopenia en pacientes con SAF suele ser baja. En esta serie de pacientes fue del 6% pero existen otros estudios donde la prevalencia fue mayor, del 12%.

Esta puede afectar el pronóstico y la morbilidad de la enfermedad. Se encuentra en mayor frecuencia en pacientes de alto riesgo (triples positivos) y en su forma catastrófica, confiriéndoles un mayor riesgo trombótico. Se ha observado que la carga de autoanticuerpos es un factor de riesgo para el desarrollo de trombocitopenia.

Por otra parte, una disminución en el recuento de plaquetas en pacientes con SAF de alto riesgo se debe considerar una señal de advertencia para la progresión de la enfermedad a SAFC.

BIBLIOGRAFIA

- 1. Radin M, Ugolini-Lopes MR, Sciascia S, Andrade D. Extra-criteria manifestations of antiphospholipid síndrome: Risk assessment and management. Semin Arthritis Rheum 2018 Jan 5. pii: S0049-0172(17)30772-2.
- 2. Sciascia S, Amigo MC, Roccatello D, Khamashta M. Diagnosing antiphospholipid syndrome: 'extra-criteria' manifestations and technical advances. Nat Rev Rheumatol. 2017 Sep;13(9):548-560.
- 3. Demetrio Pablo R, Muñoz P, López-Hoyos M, Calvo V, Riancho L, Martínez-Taboada VM. Thrombocytopenia as a thrombotic risk factor in patients with antiphospholipid antibodies without disease criteria. Med Clin (Barc). 2017 May 10;148(9):394-400.
- 4. Voigthlaender M, Conradi L, Hinsch A, Langer F. Right atrial Thrombosis in Antiphospholipid Syndrome wiht Secondary Immune Thrombocytopenia. Thorac Cardiovasc Surg Rep. 2015 Dec;4(1):40-3.
- 5. Artim-Esen B, Diz-Kücükkaya R, Ínanç M. The significance and management of thrombocytopenia in antiphospholip síndrome. Curr Rheumatol Rep. 2015 Mar;17(3):14.